

INFORME DEL TRABAJO FINAL
Tutor: Prof. Adj. Gustavo Daniel Conde

Datos:

Estudiante: Gabriela Gutiérrez.

Tipo de trabajo: Pre-proyecto de Investigación.

Título: INGRESO DE MUJERES JEFAS DE FAMILIA CON HIJOS A CARGO, PROVENIENTES DE SECTORES DE BAJOS RECURSOS AL MERCADO LABORAL ACTUAL EN MONTEVIDEO. Dificultades para articular el trabajo productivo y reproductivo.

Docente Tutor/a: Gustavo Daniel Conde

Docente Revisor/a: Víctor Giorgi

Período solicitado para Lectura Pública: Setiembre

Comentarios generales

1-. Aspectos Formales:

El trabajo cumple con los aspectos formales de un pre-proyecto de investigación. El título del trabajo se ajusta adecuadamente al objeto del estudio que se proyecta. El resumen es preciso en cuanto al recorrido en el proceso de elaboración y permite tener una perspectiva clara de su estructura. Cabe destacar la articulación entre los aspectos teóricos, datos estadísticos en Uruguay con la genealogía de las desigualdades de género como objeto de estudio y la literatura sobre el campo de intervención como problema social que se propone: mujeres jefas de familia y sus dificultades para articular el trabajo productivo y el trabajo reproductivo.

La sintaxis así como la ortografía ha sido cuidada en forma adecuada y se destaca como logro del texto que se está considerando. Sin perjuicio de lo cual, se recomienda tener más cuidado con la omisión de los sujetos en algunas frases, ya que puede generar cierta ambigüedad y obstaculizar la comprensión del texto. No es conveniente además, realizar referencias

bibliográficas al momento de enunciar los objetivos del proyecto; existen espacios específicos para desarrollar nociones o conceptos.

Es importante señalar que, como ya se dijo, las referencias bibliográficas se desarrollan adecuadamente y se toman datos actuales; relevando además, el marco jurídico y su evolución en Uruguay. Asimismo, se justifica la relevancia de la temática, su pertinencia social y la justificación como objeto de estudio para la psicología. Del mismo modo, se describen con claridad los aspectos metodológicos que son adecuados al objeto de investigación, a las preguntas que se formulan y con los objetivos explicitados. Los resguardos éticos y el manejo que se propone de la información son oportunos y apropiados. También guardan coherencia los recursos previstos con el cronograma de actividades que se proyectan y con los resultados esperados. Por tanto, se han cumplido con los aspectos formales exigidos para la escritura de un pre-proyecto de investigación.

2- Articulación teórica:

– Relevancia del tema elegido

Nos encontramos en un momento histórico en el que las demandas a la psicología y a los psicólogos se han intensificado. Producir conocimientos en torno a la relación entre psicología y políticas públicas es un imperativo vital. Máxime cuando se trata de campos en donde son otras las disciplinas que han abordado el problema. En la agenda política actual existe una discusión importante en torno a la transformación de la matriz de protección social para el Uruguay. Es por ello, que se viene trabajando en la conformación de un Sistema Nacional de Cuidados. Esta investigación por tanto, es una excelente oportunidad para aportar conocimiento desde la psicología y participar en este proceso histórico que cuestiona los vínculos entre hombres y mujeres, sus significaciones imaginarias y la organización social asentada en la invisibilización del trabajo reproductivo. En particular, es además muy importante el recorte realizado. En efecto, las 120.000 mil madres que viven solas y con hijos a cargo son uno de los sectores de la población más vulnerables y sobre los que las políticas públicas muchas veces fracasan. Existe muy poco conocimiento sobre la realidad material y existencial en la que se encuentran estas mujeres y sobre la subjetividad que se construye en su vida cotidiana.

Sin duda entonces, se trata de un debate actual y necesario para la disciplina, la Facultad de Psicología y el país en general.

- Nivel de análisis y discusión.

El recorrido elegido para desarrollar la temática es transparente. El punto de partida es clave en tanto se aclara que: “Los niveles de bienestar de las personas y las sociedades se sustentan tanto en el aporte del trabajo para el mercado como en el que se realiza en el ámbito privado. En este marco, las mujeres tienen un papel central en el cuidado, mantenimiento y reproducción de la vida.” Luego se aportan datos específicos de la situación de las mujeres en el Uruguay para pasar a definir nociones relativas a la familia, la mujer y las necesidades con un marco conceptual que constituyen las opciones teóricas para pensar una problemática específica. Los autores seleccionados son oportunos y permiten, incluso, realizar un recorrido histórico que da luz sobre la distribución del poder en las relaciones de género. Todo sin descuidar el análisis de cómo precipitan y se conforma la subjetividad del sector de la población objeto de este estudio.

- Nivel de sistematización e integración.

Se muestra una adecuada parsimonia teórica. La misma, da coherencia y ubica la reflexión en un foco claro: ...”factores políticos, económicos, sociales y culturales inciden en la dificultad que presenta nuestra población objeto de estudio para acceder al trabajo fuera del hogar por eso nos interesa identificar cuáles son los factores psicológicos y psicodinámicos que entran en juego en la estructuración psíquica de las mismas en tanto ellas han transitado por un proceso de construcción de una identidad psicosexual donde las vivencias de dependencia del hombre proveedor, por un lado, y la internalización del rol materno por otro son factores de suma importancia.” (Pág.: 11)

La traducción de estos aspectos para ser estudiados con una metodología de investigación cualitativa es pertinente y oportuna. En este sentido, las preguntas y objetivos enunciados son pertinentes. Sin perjuicio de lo cual, será necesario establecer categorías más precisas para facilitar el análisis del material de entrevistas. Esto es, profundizar en los “factores

psicológicos” o, en todo caso, remitirlos concretamente a los modelos identificatorios con relación al trabajo, el cuidado de los hijos y las relaciones de género.

3- Proceso de tutoría:

La tutoría se desarrolló buscando problematizar el interés inicial en el abordaje de la problemática del estudio de las ofertas de capacitación para la inserción laboral de mujeres jefas de hogar. En este sentido, se sugirió ampliar el campo de análisis y modificar el foco desde los programas de capacitación a las mujeres concretas. Para ello, se sugirió una búsqueda bibliográfica y la lectura de investigaciones actuales sobre la temática. Esto permitió recortar con mayor precisión la temática inicial y comenzar con la escritura. Para ello se realizaron encuentros periódicos para evaluar los avances, evacuar dudas y analizar posibles formatos de escritura.

Asimismo, se logró identificar el aporte que la psicología y la investigación en psicología pueden y deben jugar en un momento histórico en el que es posible tematizar y confrontar las relaciones de poder a partir de las relaciones de género construidas en la sociedad capitalista. Esto es, la oportunidad que la construcción de un Sistema Nacional de Cuidados en Uruguay instituya al cuidar y el ser cuidado en el mismo nivel de prioridades políticas que al trabajo productivo.

Si bien la tutoría implicó una exigencia curricular que requiere cumplir con requisitos prescriptos, desde la perspectiva de la formación se trata de concebirla como un proceso de aprendizaje singular que requiere conectarse con el deseo de formación para apropiarse del proceso y establecer objetivos específicos. Gabriela logró establecer sus prioridades y a su vez aprender a cumplir con un formato de escritura que tiene sus propias lógicas y que requiere una sistematización estricta por parte del estudiante. Esto no estuvo exento de complejidades y momentos de tensión debido a la necesidad de modificar pautas adquiridas que obstaculizaban el proceso. Cabe consignar que Gabriela logró modificar esos obstáculos y superar debilidades en la escritura a partir de un intercambio permanente y de una interacción fluida con el tutor.

Consideración final:

El pre-proyecto de investigación: “INGRESO DE MUJERES JEFAS DE FAMILIA CON HIJOS A CARGO, PROVENIENTES DE SECTORES DE BAJOS RECURSOS AL MERCADO LABORAL ACTUAL EN MONTEVIDEO. Dificultades para articular el trabajo productivo y reproductivo“, incursiona en una temática que aparece como una prioridad para la sociedad, las instituciones públicas y la producción de conocimientos en el ámbito académico y para la psicología en particular. Es además, un campo en el que otras disciplinas realizan aportes significativos pero que la psicología no ha producido aún conocimientos que contribuyan al diálogo académico. Sin duda, esta investigación entonces puede contribuir además en proyectar políticas públicas más acordes con las necesidades y las oportunidades de este sector de la población. Por lo expuesto, cumple con los requisitos de un trabajo final de grado y, en la medida que se avance en su materialización, confiamos en que se constituya en una investigación de relevancia.

Prof. Adj. Gustavo Daniel Conde
Instituto de Psicología de la Salud